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Однако сложность заключает-
ся в том, что сегодня практи-

чески никто до конца не понимает 
смысл произносимых слов и упо-
требляемых понятий. К великому 
сожалению и понятие «традиции» 
сегодня для нас слишком абстрак-
тно. Мы сердцем чувствуем, что 
без нее нельзя, но что это такое, 
сказать уже не можем. Здесь будет 
уместно вспомнить, что традиции 
формируются на основании рели-
гиозных ценностей, знаний того 
или иного народа. Например, все 
монотеистические религии учат о 
иерархическом устройстве мира. 
Это религиозное знание нашло 
свое отражение в традиции по-
читания старших. Христианство 
учит о святости брака, возводит 
союз между мужчиной и женщи-
ной на ранее недосягаемую высо-
ту, когда уподобляет брак союзу 
Христа и Церкви. Поэтому вполне 
естественно, что это знание от-
разилось в традициях неразрыв-
ного, моногамного брака. И когда 
мы сегодня говорим о традициях, 
мы должны говорить о духовных, 
нравственных и моральных ценно-
стях, которые на протяжении веков 
формировали характер народа.

Традиции же в свою очередь 
формировали определенные 
обычаи и обряды народа. Разго-
вор о народных обычаях и обря-
дах часто пугает православных, 
потому что есть опасение, как бы 
нечто языческое в замаскирован-

ной форме не вошло в православ-
ный обиход. Надо признать, что 
определенные основания для по-
добных опасений есть. Но давай-
те вспомним, что обряды и обычаи 
обретают свою настоящую силу 
тогда, когда сопряжены с пони-
манием их сути. Изначально они 
появлялись как материальное вы-
ражение духовных ценностей за-
ключенных в традиции, они фор-
мировали среду обитания, где 
традиция реализовывалась через 
исполнение обычаев и обрядов, 
которые служили своеобразными 
уроками для детей. Естественно, 
понимание приходило с годами. 
Но через традицию, обычай и об-
ряд с первых дней жизни человек 
учился жить в согласии с запове-
дями Божиими.

И сегодня, когда мы говорим о 
традиции, мы должны понимать, 
что говорим о духовных ценностях 
Православия, потому как именно 
на них основано все, что мы счи-
таем традиционным для русской 
культуры. Уже многое сделано в 
современном российском обще-
стве для того, чтобы ценности эти 
не пребывали под спудом, но по-
добно светильнику озаряли нашу 
жизнь. Однако еще предстоит нау-
читься тому, как их реализовывать 
в жизни. И вот тут как раз для нас 
актуален опыт наших предков, ко-
торые традиции, как драгоценные 
камни, обрамили золотом обы-
чаев и обрядов. Нам нужно лишь 

вспомнить их, постигнуть настоя-
щий смысл и начать исполнять.

Наверное, все мы помним уже 
уходящую традицию «присесть 
на дорожку». Ни в одно мало-
мальское путешествие русский 
человек не отправлялся без этого. 
Для чего это делалось? Вспом-
ните, в какой суете, иногда даже 
ругани, проходят наши сборы в 
дорогу. А ведь переступив порог 
дома, мы можем уже не вернуть-
ся назад. Или вернувшись, уже не 
застанем тех, кого мы оставляли 
и надеялись увидеть. Даже если 
мы просто в суете что-то забыли, 
то путешествие будет омрачено. 
Если же мы дедовский обычай 
соблюдем, присядем на минуту, 
успокоимся, а восстав, испро-
сим прощения у близких, может 
быть даже про запас, осеним себя 
крестным знамением и благосло-
вение Божие призовем, то все до-
роги наши будут легче и нам всег-
да будет, куда возвращаться.

В нашей семье эту традицию 
всегда берегли и соблюдали. Даже 
дед, бывший искренним комму-
нистом и занимавший заметные 
руководящие должности. Бабуш-
ка говорила: «Присядем на ми-
нуту!», потом неизменные: «Про-
стите, если что не так! С Богом, 
благословясь, возвращайтесь!» 
Согласитесь, это существенно от-
личается от той суеты, к которой 
нас так усердно приучают. Нечто 
размеренное, спокойное начина-
ет входить в жизнь человека. И та 
степенность, осмысленность каж-
дого действия, которая была так 
свойственна нашим предкам, бу-
дет возвращаться в нашу жизнь.

Поэтому если сегодня мы осо-
знаем, что такое традиция, обы-
чай, обряд, постараемся вернуть 
их в нашу жизнь, то все начнет 
вставать на свои места, труд сно-
ва обретет созидательную силу, 
праздники свои утешительные, 
объединяющие свойства, а семья 
будет местом радости.

Иерей Алексей ЧЕРВЯКОВ.

Слово настоятеля
Сегодня только ленивый не говорит о необходимости возрож-

дения отечественных традиций. В этом нет ничего удивительного, 
так как совершенно очевидно, что современное российское обще-
ство разобщено, не имеет должных морально-нравственных ори-
ентиров формирования личности. Мы задохнулись в налетевшем 
ветре свободы и буквально очумели от открывшихся возможно-
стей, от того, что теперь все стало «можно» и забыли, что каждое 
«можно» предваряет «дОлжно». По прошествии всего лишь двух 
десятилетий мы получили то, что получили: кризис семьи и де-
мографии, коррупцию во всех сферах жизни, стирание граней в 
понятиях добра и зла. В поисках выхода мы пытаемся обратиться 
к истокам, вспоминаем о традициях нашего народа.



40 дней продолжается он, до великого празд-
ника Рождества Христова. Установлен он для 

того, чтобы мы ко дню Рождества Христова очистили 
себя покаянием, молитвою и постом, чтобы с чистым 
сердцем, душой и телом могли благоговейно встре-
тить явившегося в мир Сына Божия, и чтобы, кроме 
обычных даров и жертв, принести Ему наше чистое 
сердце и желание следовать Его учению.

Установление Рождественского поста, как и дру-
гих многодневных постов, относится к древним вре-
менам христианства. Уже с четвертого века есть упо-
минания об этом посте. В пятом веке о древности 
Рождественского поста писал Лев Великий: «Рож-
дественский пост есть жертва Богу за собранные 
плоды… Как Господь ущедрил нас плодами земли, 
- пишет святитель, - так и мы во время этого поста 
должны быть щедры к бедным».

По словам Симеона Фессалоникийского, «пост 
Рождественской Четыредесятницы изображает пост 
Моисея, который, постившись сорок дней и сорок 
ночей, получил на каменных скрижалях начертание 
словес Божиих. А мы, постясь сорок дней, созерцаем 
и приемлем живое слово от Девы, начертанное не на 
камнях, но воплотившееся и родившееся, и приоб-
щаемся Его Божественной плоти».

Пришел на землю Христос - источник любви и жиз-
ни, пришел, чтобы спасти нас, искупить наши грехи, 
просветить нас светом евангельским; пришел, чтобы 
примирить человека с Богом Отцом, избавить людей 
от вечной гибели и указать путь ко спасению, в Цар-
ство Небесное...

Душа постящегося человека подобна летящей 
птице, она свободно поднимается ко Господу, душа 
непостящегося - подобна птице с перебитыми кры-
лами: хотела бы взлететь, но не может, потому оби-
тает на земле и становится частой добычей хищни-
ков - злых духов. Христос сказал: "Блаженны чистые 
сердцем; ибо они Бога узрят" (Мф. 5, 8). Для того нам 
и дается пост, чтобы мы остановились, осмотрелись 
вокруг себя, заглянули себе в душу: кто там обитает, 
злой дух или добрый? Если злой, надо изгнать его, 
очистить душу покаянием, приготовить место в душе 
для Новорожденного Богомладенца. 

Две тысячи лет назад, когда египетские мудрецы 
узнали о Рождестве Иисуса Христа, они принесли 
Богомладенцу дары: золото, смирну и ладан, и мы 
должны придти к этому великому событию с дарами, 
достойными нашего Господа. Пусть этими дарами 
будут покаяние, смирение, молитва, добрые дела и 
любовь.

Бог хочет, чтобы мы часто просили Его, и бывает 
за это весьма благодарен, – потому что Он един-

ственный должник, который, когда от Него требуют, 
благодарит, и дает то, чего мы не давали взаймы. И 
если видит усиленно и прилежно просящего, дару-
ет и то, чего не получал от нас; а если лениво прося-
щего, то и сам медлит, не потому, что не хочет дать, 
а потому, что Ему приятно, когда мы просим Его. Не 
потому, чтобы Бог ненавидел или отвращался от нас, 
Он медлит дать просимое, а желая таким замедле-
нием дарования постоянно удержать при Себе. Так 
поступают и нежно любящие отцы: и они отсрочкой 
исполнения просьб научают беспечных детей приле-
жанию. Услышана твоя просьба? Возблагодари за то, 
что ты услышан. Не услышана? Пребудь тверд, чтобы 
быть услышанным. Тебе нет нужды в посредниках, не 
нужно ни много хлопотать, ни подольщаться к другим; 
напротив, хотя бы ты был совершенно одинок, хотя 
бы не имел покровителя, ты непременно достигнешь 
просимого, если сам по себе попросишь Бога. Если у 
людей бывает так, что, несмотря на тысячи оскорбле-
ний, когда мы и утром, и днем, и вечером являемся к 
обиженным на нас, мы легко прекращаем такой на-
стойчивостью и постоянным появлением им на глаза 
вражду, то тем более бывает так у Бога. Не так обычно 
преклоняется Бог, когда Его молят другие за нас, как 
тогда, когда мы сами просим Его, хотя бы исполнены 
были бесчисленных зол.

Пусть выслушают меня те, которые молятся не-
брежно и ропщут на медлительность дарования про-
симого. Когда я говорю: призови Бога, попроси Его, 
умоли Его, – ты отвечаешь: я просил раз, другой, тре-
тий, десять, сто раз – и не получил. Не отставай, до-

коле не получишь; когда получишь, тогда отстань, или 
вернее – и тогда не отставай, а пребывай в молитве: 
если ты не получил, молись, чтобы получить; если же 
получил, благодари за то, что получил.

Свт. Иоанн Златоуст.

О молитве

28 ноября начинается Рождественский пост

Принесем наше чистое сердце

26 ноября - память святителя Иоанна Златоуста


